

Mémoires de la Société arch. et hist. de l'Orléanais, T. 36, 1^{er} fasc. — Etude historique et bibliographique sur les Almanachs orléanais ; la légende d'Aurelien à Orléans et à Genève, Genabum et Genava ; l'Hôtel de l'Ecu de France ou Hôtel Cabu, maison dite de Diane de Poitiers ;

Bulletin de la Société des Antiquaires de l'Ouest, 3^e trimestre 1926. — Sommaire : Le droit romain dans les chartes poitevines, du IX^e au XI^e siècles ; le mystérieux passager de Beaulieu-Persac : Sultan Jahja (1610) ; De la naissance de Jean Balue, cardinal d'Angers.

**

Le Schisme anglais
la Mission du Cardinal Wolsey en France
son Séjour à Compiègne

par M. J. DE BREDA

A propos du passage du cardinal Wolsey à Compiègne en 1527, M. le Comte J. de Breda nous a donné une étude très poussée des causes du grand schisme anglais du seizième siècle.

Pour expliquer ce mouvement qui devait entraîner un grand peuple hors du giron de l'Eglise, notre collègue a su nous en présenter les acteurs et les faits d'une manière aussi sobre que lucide.

« Le schisme anglais, dit-il, a eu pour origine la passion sensuelle du Roi Henri VIII, aidé par la servilité du clergé et de la noblesse.

En 1525, le Roi avait renvoyé le Parlement et gouvernait avec son chancelier, le cardinal Wolsey. Ce dernier était un ambitieux, dénué de scrupules, affamé d'honneurs ; il avait même jeté les yeux sur le souverain Pontificat.

Le Roi, qui avait épousé Catherine d'Aragon, fille de Ferdinand le Catholique, et en avait eu 5 enfants, fut ébloui, vers 1526, par

les charmes d'une dame d'honneur de la Reine, Anne de Boleyn.

Pour pouvoir l'épouser, il songea au divorce, prétendant que Catherine avait été la femme de son frère et qu'une telle union était interdite par l'Eglise.

Le cardinal entra dans ses vues et chercha à obtenir du Pape pleins pouvoirs à ce sujet.

Un an après, en 1527, Wolsey partait en mission, en France, faisait signer le traité d'Amiens entre François Ier et Henri VIII, et se rendait ensuite à Compiègne, où il conféra le cardinalat au chancelier Du Prat.

C'est à Compiègne que le ministre anglais s'aperçut qu'il était joué par son maître.

Cependant, Henri VIII, las d'attendre un avis favorable du Pape pour son divorce, prit les devants et épousa Anne Boleyn.

Excommunié, il rompit toutes relations avec Rome.

En 1536, il fit exécuter Anne Boleyn, accusée d'adultère, et se remaria ensuite quatre fois. A sa mort, en janvier 1547, le schisme était consommé depuis 12 ans.

Sous le règne de sa fille aînée, Marie, la religion catholique fut bien rétablie, mais, à la mort de cette dernière, en 1558, sa sœur Elisabeth, fille d'Anne de Boleyn, monta sur le trône et établit d'une façon définitive l'Eglise anglicane.

**

89^e Congrès de la Société française d'Archéologie
à Rouen (5-12 juin 1926)

Compte rendu par M. R. CHEVALLIER

Avec son érudition habituelle et ce style alerte et plein de bonhomie dont il a le secret, notre distingué Président a bien voulu se faire encore, pour nous, le narrateur des excursions et travaux de la Société française d'Archéologie au cours de son dernier Congrès de Rouen.